

LA CHAPELLE SAINTE-THÈCLE A PLOUBEZRE

PAR JEAN-YVES MARJOU

La chapelle Sainte Thècle de Ploubezre est située sur la rive gauche du Léguer, à gauche du pont sur cette rivière sur la route de Ploubezre à Buhulien, entre le village de Keriguel (cadastre napoléonien) ou Keriell (IGN) en Ploubezre au pied du château de Coatfrec et le Moulin de Buhulien sur l'autre rive.

La vie de sainte Thècle est donnée par exemple dans JM Perrot et A. Le Moal « Bue Ar Zent », 1912 page 660 qui place sa fête au 23 septembre (le 24 septembre pour l'église orthodoxe). Née à Ikon (Iconium), convertie au christianisme par l'apôtre saint Paul (donc au 1^{er} siècle), devait se marier à Thamyras, mais ayant découvert Jésus Christ, veut rester vierge. Condamnée au bucher, fait le signe de la croix avant de se jeter dans le feu qu'une grosse averse étouffe; conduite à Antioche, attachée à deux taureaux furieux pour être mise en morceaux, mais les deux bêtes ne bougent pas ; mise dans un trou plein de vipères qui brûlent lui laissant la vie sauve. Alors le gouverneur épouvanté à la vue de ces faits laissa la vierge en paix. Elle décède âgée de 90 ans à Seleucia (Seleucia).

Une autre source dit que sainte Thècle est invoquée pour les paralysés et les enfants qui marchent tardivement.

La chapelle Sainte Thècle est décrite dans R.Couffon « Répertoire des églises et chapelles du diocèse de Saint-Brieuc et Tréguier » Soc ECdN 1939, t71, p141, texte corrigé et enrichi suite à visite : Petit édifice en forme de croix avec ailes peu développées ; il porte la date de 1871.

Mobilier : Statues anciennes de sainte Thècle, coté épître (côté du second patronage), avec à ses pieds des serpents qui brûlent dans les flammes, de la sainte Vierge, coté évangile (qui pourrait donc être la patronne initiale, ou permutation de statues), de saint Roch dans l'aile droite, de sainte Apolline dans l'aile gauche avec un livre ouvert dans la main droite mais sans tenailles, ni palme (peut-être ôtée de sa main gauche); dans le maître autel, deux panneaux, en albâtre anglais du XVI^e siècle et représentant la Flagellation sur le tabernacle et la Descente de Croix (avec saint Nicodème au premier plan sous le Christ) sous la table d'autel; tableau du retable central représentant sainte Thècle au milieu des flammes sous un ciel chargé de nuages noirs, tableau de signature illisible Le S ou D arsg ?; au sommet de ce retable, des armoiries: un écartelé avec aux 1 et 4 d'azur au lion d'or, aux 2 et 3: d'argent à deux (au 2) ou trois (au 3) bandes de gueules. Ces armoiries seraient celles du Pape Pie IX, pape de 1846 à 1878 (les armoiries de ce pape présentent un lion couronné et seulement deux bandes), donc pape à l'époque de la reconstruction de la chapelle (Source : JJ.Lartigue).



La chapelle Sainte-Thècle de Ploubezre, avant la Révolution, faisait probablement partie de la frairie de Keranguiel (alias de Keriguel (cadastre napoléonien) ou Keriel (IGN)).

La Réformation des Fouages de 1426 Evêché de Tréguier donne pour la paroisse de Ploubezre:

- dans les métayers: manoir de Ker Guedel : Hervé Morvan, métayer à Hervé Buzic en son manoir,
- dans les habitants "taxables " par frairie: frairie de Quoet Arrel ...puis de Ker En Guell où habitent les familles Blange, Jacob, Prigent et Le Goars.

Keranglas et Keranguiel sont les frairies des moulins (Source : Christian Kermoal).

Les missionnaires autour de Michel Nobletz (dans le Trégor de 1608 à 1610) et Julien Le Maunoir avant 1683 sont à l'origine de construction ou d'embellissement d'édifices religieux ; les panneaux en albâtre de la chapelle Sainte-Thècle sont peut-être en rapport avec les Taolennou.

En 1697-98 la fabrique de Kerfaouez (Kerfons) a payé 33 livres aux ouvriers qui construisent la chapelle de sainte Thècle (sans doute une petite contribution des « collègues » d'une frairie à l'autre). En 1721 le Sieur Guérin (originaire de Brélévenez) fait une statue de la Sainte patronne pour la somme de 14 livres 10 sols (Source : Compte de fabrique).

Les archives paroissiales de Ploubezre contiennent des comptes (de fabrique) chapelle de Sainte-Thècle de 1701 à 1772 (Source : Christian Kermoal).

Synthèse des prénoms Thècle (alias Tecele) trouvés dans les Baptêmes, Mariages et Sépultures :

des recherches dans Corail-Net qui contient en principe tous les actes des Baptêmes, Mariages et Sépultures des paroisses et trèves passées à la Révolution dans les communes du Département des Côtes du Nord donne:

15 baptêmes : 8 à Ploubezre de 1700 à 1789, 1 à Kermaria-Sulard en 1704, 1 à Lannion en 1709, 1 à Etables-Sur-Mer en 1820, 4 à Ploulech de 1820 à 1872;

- 14 mariages de filles prénommées Thècle ou Tecele: 3 à Ploubezre de 1773 à 1863 (dont 2 à 3 correspondants aux naissances ci-dessus), 1 à Lannion en 1776 (correspondant à une naissance à Ploubezre ci-dessus) ,1 à Brélévenez en 1780 (une JACOB née ci-dessus à Ploubezre), 1 à La-Roche-Derrien en 1797 (une TOUDIC pas vue dans les naissances ci-dessus), 4 en Ploulec'h de 1840 à 1899 (correspondant aux 4 naissances ci-dessus), 1 à Etables-sur-Mer en 1844 (la CHENY née ci-dessus dans cette commune), 1 à Prat en 1871 (une LE GUERN pas vue dans les naissances), 1 à Trédrez en 1875 (une LE RUMEUR pas vue dans les naissances ci-dessus), 1 à Cavan en 1896 (une CLECH pas vue dans les naissances ci-dessus);
- 7 décès: 1 à Etables-sur-Mer en 1868 (la CHENY née ci-dessus dans cette commune), 2 à Ploubezre en 1753 et 1754 (correspondant à des naissances ci-dessus en Ploubezre), 1 à Brélévenez en 1777 (correspondant à une naissance ci-dessus en Ploubezre), 2 à Ploulech de 1828 à 1849 (correspondant à des naissances ci-dessus en Ploubezre et Ploulech), 1 à Pleumeur-Bodou en 1880 (correspondant à une naissance ci-dessus en Ploubezre).



Statues de sainte Apolline et saint Roch



Maître-autel

Conclusion: le premier prénom Thècle en Trégor apparaît en 1700, date cohérente avec l'existence de la chapelle Sainte-Thècle dans les registres de la fabrique vers cette date.

Un cantique de Sainte-Thècle, une version de 37 couplets signée CM imprimerie Anger à Lannion (source Archives de l'évêché de Saint-Brieuc et Tréguier) et une autre version de 52 couplets de l'imprimerie JF. Le Goffic (Source Daniel Giraudon), relate la vie de la sainte, l'historique de la chapelle et donne les noms de quelques personnes du Trégor, guéries miraculeusement par son intercession ; l'un des miraculés se nomme Robert Henry de Ploubezre , probablement né le 11 juin 1640 à Ploubezre (seule occurrence de ces prénoms et noms dans les BMS); une autre miraculée se nomme Gillette Le Braz mais les BMS de Ploubezre contiennent trois naissances de Gillette Le Braz en 1644, 1654 et 1664 ; parmi les autres miraculés, Adélise (alias Adélaïde) Prat de Rospez pourrait être celle décédée à Quemperven le 22 septembre 1728 âgée de 40 ans (source Yvon Monfort).

L'historique de la chapelle présenté par le cantique rattache la création de la chapelle au domaine de Coatfrec et à son propriétaire la famille de Loc-Maria. Le premier seigneur à la fois de Locmaria et de Coatfrec est Claude du Parc de Locmaria qui devient seigneur de Coatfrec par son mariage en 1575 avec Jeanne de Saint-Amadou. Si la chapelle est construite en 1697-1698, le seigneur de Coatfrec est alors Louis François du Parc (voir sa fiche en annexe 3).

Les cahiers de la fabrique ont été lus par Yves Briand qui en a fait la synthèse dans l'Echo de Lannion du 25 septembre 1965 au 6 novembre 1965 ; cette retranscription présente les faits marquants sous chaque gouverneur (liste en annexe 1) et montre que le « propriétaire de la chapelle », celui à qui le gouverneur de la fabrique payait une rente annuelle, était le sieur Kerliviou du Chef du Bois (alias Pen-an-hoat en Cavan) dont nous donnons partie de la généalogie en annexe 2.

Il semblerait que cette chapelle ait dépendu de la seigneurie de Coatfrec, mais les ruines de ce château montrent les traces d'une chapelle dans le château (Source: Michèle Ugland). N'est-ce point la chapelle de Coatfrec citée dans AD22 E1643 ? En l'absence d'acte original, nous pouvons aussi imaginer que cette chapelle appartenait à la seigneurie voisine de Coattarel, dont Rolland qui a participé aux Croisades en 1248 (Source: Jean-Yves Le Moing/Potier de Courcy).

Note de Jean-Yves Marjou : Dans l'analyse de l'origine de ce culte, il est intéressant de remonter le cours du Léguer de la mer à sa source et d'examiner, en suivant l'idée de Louis Massignon, un lien probable entre : le culte de Notre Dame du Yaudet, apparenté à celui des Relevailles mariales encadrées de trois des Sept Saints Dormants d'Ephèse (source L. Massignon « La crypte dolmen des VII saints dormants d'Ephèse » e SocECdN) , le culte de saint Nicodème sur la rive droite du Léguer à Servel,

Le culte de sainte Thècle sur la rive gauche du Léguer à Ploubezre (sainte Thècle est représentée dans la grotte ou cave saint Paul à Ephèse), le culte des Sept Saints Dormants d'Ephèse dans la grotte du Stiffel du Vieux Marché.

Annexe 1 :

Liste des gouverneurs de la fabrique qui comptabilisent les recettes de la chapelle Sainte-Thècle (essentiellement) des dons et gèrent les dépenses (rente au propriétaire, « salaire » au prêtre » et réparations de l'édifice et du mobilier) :



Les panneaux d'albâtre



Armoiries en haut du retable

1712 à 1714 : Pierre Merrien,
 1714 à 1718 : Jean Le Tallec,
 1718 à 1724 : Louis Le Goff (voir
 Guillaume Le Goff en 1722) ,
 1724 à 1726 : Louis Le Goffic,
 1726 à 1730 : Guillaume Le Goff,
 1730 à : Pierre Menguy,
 1734 à 1740 : Guillaume Le Goff,
 1741 à 1749 : Yves Cochard,
 1749 à 1755 : Pierre Le Barzic,
 1753 à ... : Yves Le Cloarec,
 1763 à 1776 Louis ou Jacques Allain.

Annexe 2 :

Généalogie des Kerliviou dits seigneurs de Chef –du-Bois (probablement le Pen-An-Hoat de Cavan) :

Guillaume KERLIVIOU(DE)

Sgr Chef-du-Bois

- Sgr de Chef-du-Bois
- Né le 20 novembre 1687 - Cavan
- Décédé

Parents

- Claude KERLIVIOU(DE), Sr Crechenan 1648-1709
- Anne SOURON 1651-1723

Mariages et enfants

- Marié le 19 juillet 1717, Ploubezre, avec Marguerite-Hyacinthe TROCLER(LE), Dame Keralsy, dont :
 - Claude 1718
 - René-Alexandre 1720-1720
 - Pierre-Florentin 1721
 - Marie-Françoise
 - Françoise-Jacquette 1722-1747
 - Félix 1727
- Marié le 8 novembre 1735, Cavan, avec Honorée-Mauricette BOURBLANC(DU)1716-1761, dont :
 - Françoise-Gabrielle 1738
 - Alexandre-Joseph 1740-1744
 - Marie-Madeleine-
 - Gabrielle 1742-1744
 - Marie-Perrine 1747
 - Joseph-Marie 1750-1750
 - Marie-Jeanne-Françoise 1752
 - Saturnin-Marie 1754
 - Vincent-Marie 1758
- Annexe 3 :

Louis-François PARC(DU)

Sgr Coetfrec

- Sgr de Coatredrez; de Coatfrec; colonel du régiment de Joyeuse, inspecteur général de cavalerie en 1688, combat à Fleurus en 1690, lieutenant général en 1702
- Né le 25 août 1647 - Guerrand
- Décédé le 10 septembre 1709 - Bourbonne
- À l'âge de 62 ans

Parents

- Vincent PARC(DU), Sgr Ménez1608-1669
- Claude NEVET(DE) +1695

Mariages et enfants

- Marié le 12 février 1707 avec Marie-Renée LARLAN(DE)1687,

Dont :

- Jean-Marie-François1708-1745

Notes

E 1643: seigneur de Coatfrec;

E 1843 seigneur de Keradennec en Loguivy-Plougras;

E 1674: seigneur de Coatredrez;

Selon Le Guennec: capitaine général du ban et arrière ban de l'évêché de Tréguier et commandant dans les trois évêchés de Basse-Bretagne

Sources:

- naissance: Le Guennec; Dudoret, Roglo
- décès: Le Guennec
- mariage: Terlinden; Le Guennec;
- Dudoret; Couffon SocECdN 1970